

63 en Abril, la del Remolino que en Marzo contaba con 70 niños y 60 niñas.

Duele en verdad ver que la cabecera del partido no puede ó más bien no quiere sostener tan imperioso gasto, es verdad que la actual ciudad, cabecera del partido no cuenta con los elementos que la antigua alcaldía, cuando el monopolio del tabaco, del pulque y del aguardiente le daban una preponderancia sobre todas las poblaciones vecinas, pero las circunstancias han sido iguales en la actualidad para todas ellas y sin embargo en lo posible han procurado atender este ramo, como son Villanueva, Tlaltenango y Nochistlan. En medio de este abandono de la instrucción pública por parte del Ayuntamiento sé que en algunos casos varias personas procuraban enseñar á dos ó tres niños, y que entre todas no llegan á 40 los que reciben este beneficio. Al escribir estas líneas sabemos que á consecuencia de la visita practicada en aquel partido por el ciudadano visitador de instrucción pública se han puesto en corriente las escuelas de la cabecera.

Mientras los Ayuntamientos no se convengan de la imperiosa necesidad que hay de atender debidamente al importante ramo de la instrucción primaria, el gobierno tiene que asumir esta obligación, hacer la recaudación necesaria para cubrir el gasto, lo cual será más costoso, pero más efectivo en la actualidad.

En las escuelas que visitamos tuvimos el gusto de ver que las preceptoras y preceptores tienen toda la instrucción y el empeño necesarios para la categoría del establecimiento que tienen á su cargo, su moralidad y buenas costumbres son una garantía para los padres de familia, quienes en su ignorancia tienen alguna repugnancia para enviar á la escuela á sus hijos.

Los alumnos que concurren á las escuelas se encuentran en la edad de 6 á 16 años, y aunque no cuentan con el estímulo que producen las visitas y el interés de los premios, asisten con toda la puntualidad que permi-

ten las pequeñas faenas domésticas que en sus casas desempeñan, y naturalmente ó por buena índole no se ven esas frecuentes faltas que el amor á la ociosidad les hace cometer en otras poblaciones, con todo y que por falta de reglamentación muchas veces la permanencia en la escuela es de seis horas por la mañana y 5 ó 6 por la tarde. Sucede también que en algunas casas suelen despachar los muchachos á la escuela lo más temprano posible no tanto por el empeño de que aprendan como porque no den guerra en la propia casa, olvidando estos padres inconsiderados que el trabajo del preceptor es penoso, y que para desempeñarlo necesita también descanso; y también el niño, si es aplicado necesita alternar sus estudios con el descanso y los juegos propios de su edad, y en confirmación de lo expuesto, en todos los pueblos más cultos, el trabajo de los niños en la escuela es á lo más de 7 horas diarias distribuidas en dos periodos de á la mitad, alternando con un descanso de dos horas cuando ménos.

Hoy el Gobierno del Estado ha hecho un gasto de 5000 pesos en libros elementales para las escuelas, en número de 16,000 de cada obra, para repartirlos profusamente según las necesidades locales, y creemos que para estimular á los preceptores y discípulos sería conveniente que por cada diez niños nuevos que se examinaran en un ramo, se repartieran ocho ejemplares de texto á cada escuela, y así no se prodigarían los libros sino que se repartirían conforme á la verdadera necesidad.

Más sensible todavía es este mal cuanto que los vecinos de Juchipila tienen una regular ilustración, y muchas de las personas que figuran en los puestos públicos han hecho estudios en los colegios de Zacatecas y Guadalajara y están en aptitud de conocer la importancia que se debe dar á la instrucción primaria que es la piedra fundamental de la prosperidad de los pueblos; son honrados y laboriosos y solamente falta que asociándose para todo lo bueno y útil, se desprendan de cierta

apatía y diferencias políticas que han orillado á esta ciudad al lugar muy secundario en que se encuentra en el cuadro estadístico entre las poblaciones de su tamaño en el Estado.

En una parte de la casa municipal, al Sur hay un buen local destinado para la escuela de niños que tiene cabida cómoda para 100 niños y una mediana habitación para el preceptor, careciendo de utensilios y libros, que fácilmente se pueden proporcionar.

Para escuela de niñas se carece de local propio del municipio; pero la ciudad abunda en casas amplias que por una renta de 4 á 5 pesos mensuales se podría obtener un lugar muy adecuado para el objeto, ántes que intentar el hacer un local á propósito de una parte de la casa municipal que demanda un gasto de cerca de 500 pesos, que es bueno economizar por ahora mientras el Ayuntamiento y el vecindario no despiertan de su indiferencia, y emprendan hasta con lujo todas las obras públicas que demanda su posición y que mucho contribuirán al ornato de una ciudad situada en tan pintoresco y ameno valle, que honre á los heroicos defensores del célebre Mixton, cuyo recuerdo es necesario se mantenga indeleble en la presente generación y en las venideras.

ESCUELAS PUBLICAS Y PARTICULARES.

	PÚBLICAS.			PARROQUIAL Y PARTICULARES.		
	De niños.	De niñas.	Gastos y sueldos.	De niños.	De niñas.	Gastos y sueldos.
Apozol....	1.	90	1. 60\$ 376	4.	110	3. 80\$ 574
Juchipila.	9.	686	4. 70 1,109	5.	200	6. 309
Mezquital del oro.	"	"	"	1.	75	1. 85 306
Moyahua.	4.	307	2. 85 602	4.	70	1. 56 70
Total...	14.	1083	7. 215\$ 2,087	14.	455	11. 530\$ 950

Lo que dá un total de 28 escuelas de niños con 1538 alumnos y 18 " de niñas con 745

Total 2,283 con un gasto de \$ 3,037; lo que dá casi un número de alumnos de ámbos sexos de un 10 p%, y casi un costo de \$ 1 33 cs. ¡Ojalá que fueran exactas estas cifras! Nada tendríamos que decir de la instrucción primaria de este partido.

Véase lo que dice el C. Vicente R. Palacio, visitador de instrucción primaria. Lo que este Señor manifiesta con fecha de Julio de 1882, es el dato más seguro á que nos debemos atener, y que indudablemente, al anunciar su visita hubo grande esfuerzo en que todas las circunstancias fueran favorables; mientras que nuestra visita repentina y sin anuncio, y además sin carácter oficial, nos permitió ver las escuelas en circunstancias comunes y corrientes.

6. Beneficencia, Hospitales y Asociaciones.

El carácter de los vecinos de este partido es bueno, y como prueba de ello no se oyen quejas de víctimas de alguna gran miseria; los jornaleros aunque con un largo trabajo alcanzan una remuneración de 25 centavos con los cuales medianamente remedian su necesidad diaria, pero en caso de una enfermedad larga se encuentran en una grande escasez de la que no siempre se tiene noticia y por lo mismo no puede remediarse con oportunidad, pues aun la cabecera siendo una población pequeña, no hay ni puede haber establecimientos de beneficencia en donde se puedan alojar temporal ó permanentemente los necesitados, y solo la caridad particular puede remediar estos males, y para ello siempre se cuenta en primer lugar con el Sr. Cura actual.

Ni en Juchipila, ni en las otras municipalidades se encuentran las capillas conocidas con el nombre de hospitales, mucho menos los establecimientos que merecen